



Pressemitteilung

Die weite Welt zur Untermiete

Das Welcome Center der Universität Tübingen sucht Wohnungsangebote für internationale Wissenschaftlerinnen und Wissenschaftler – In den vergangenen 15 Jahren mehr als 7300 Forschende betreut

Tübingen, den 01.10.2025

Das Welcome Center der Universität Tübingen sucht nach Wohnraum für internationale Wissenschaftlerinnen und Wissenschaftler, die vorübergehend nach Tübingen kommen und hier forschen. Der Bedarf an Wohnungen für diese Zielgruppe steigt seit Jahren. Das Welcome Center der Universität Tübingen ist an Mietangeboten jeder Dauer interessiert, da die Aufenthaltsdauer der Promovierenden, forschenden PostDocs oder Professorinnen und Professoren aus aller Welt stark variiert. „Da ist von zwei Wochen bis fünf Jahre alles dabei“, sagt Kirsten Sonnenschein, Leiterin des Welcome Center. „Es gibt Privatvermieterinnen und Privatvermietete, die über uns anbieten, weil sie gerne internationale Kontakte haben oder nicht dauerhaft vermieten wollen.“

Am 1. Oktober feiert das Welcome Center 15-jähriges Bestehen. Die Gründung im Jahr 2010 erfolgte auf Initiative des damaligen Leiters des International Office, Wolfgang Mekle, und des Rektorats der Universität. Ziel war es, die internationalen Forschenden zentral zu betreuen, um Wissen und Ressourcen an einer Stelle zu bündeln und damit Lehrstühle und Sekretariate zu entlasten. Kirsten Sonnenschein leitet seit der Gründung das Welcome Center und hat damals zunächst allein damit begonnen, den Service aufzubauen. Heute umfasst ihr Team 13 Personen. Das Team unterstützt die internationalen Forschenden bei administrativen und rechtlichen Themen, berät bei persönlichen oder familiären Problemen, koordiniert Netzwerke, hilft in Sachen Integration, etwa mit der Veranstaltung „Do's and Dont's in German Academia“, und vermittelt auch Wohnungen.

Probleme lösen, Hinweise geben, Weitervermitteln

Die Vermittlung von Wohnraum ist angesichts des umfangreichen Angebots des Welcome Center nur eine Aufgabe von vielen während des Aufenthalts der Wissenschaftlerinnen und Wissenschaftler, jedoch eine grundlegende. Noch bevor die Forschenden ins Land kommen,

Christfried Dornis
Leitung

Stefan Bentele
Pressereferent

Telefon +49 7071 29-76724
stefan.bentele@uni-tuebingen.de

presse@uni-tuebingen.de
www.uni-tuebingen.de/aktuell

unterstützt das Team bei Visa- und Einreisefragen. Wer mit Familie kommt, muss aus der Ferne Betreuungsfragen für die eigenen Kinder klären und findet nicht immer auf Anhieb selbst die richtige Stelle für anstehende Fragen. „Wir können nicht immer alle Probleme lösen, können aber weitervermitteln und die richtigen Ansprechpartner finden“, sagt Kirsten Sonnenschein.

Von all diesen Angeboten haben mehr als 7300 Forschende aus 133 Nationen profitiert, die in den vergangenen 15 Jahren an die Universität Tübingen kamen und hier in den verschiedenen Bereichen geforscht haben. Knapp 6000-mal hat das Welcome Center internationale Wissenschaftlerinnen und -wissenschaftler bei der Wohnungssuche unterstützt, in etwas mehr als 3000 Fällen davon konnte das Team um Kirsten Sonnenschein Wohnraum direkt vermitteln, wenn auch oft nur für wenige Monate. „Manche Forschende schlagen das erste Mietangebot noch aus und sagen: Ich suche selbst. Wenn sie merken, wie schwierig der Wohnungsmarkt hier ist, melden sie sich kurz vor ihrer Anreise wieder bei uns. Dann ist das ursprüngliche Angebot schon lange anderweitig vergeben“, sagt Kirsten Sonnenschein.

Die Universität Tübingen hat Zugriff auf 43 Wohnungen im Eigentum des Landes und 23 Zimmer in den eigenen Gästehäusern. Das Studierendenwerk stellt 70 Zimmer in einem Studierendenwohnheim für Promovierende zur Verfügung. Das Welcome Center benennt die Personen, die einziehen sollen. Doch all das reicht angesichts der jährlich 800 bis 900 neu Anreisenden bei weitem nicht aus. Ohne das aufgebaute Netzwerk des Welcome Center zu verschiedenen Einrichtungen und Institutionen und ohne private Vermieterinnen und Vermieter wäre das nicht zu meistern.

„Die Arbeit und die Unterstützung durch die Mitarbeitenden im Welcome Center sind von unschätzbarem Wert für unsere internationalen Wissenschaftlerinnen und Wissenschaftler, da diese so einen guten Start in Tübingen haben und sich von Anfang an auf ihre Forschung und Lehre konzentrieren können. Allen, die in den vergangenen 15 Jahren unterstützt und zum Erfolg beigetragen haben, gilt mein herzlicher Dank“, sagt Professorin Dr. Dr. h.c. (Dōshisha) Karla Pollmann, Rektorin der Universität Tübingen.



Kirsten Sonnenschein (vorne rechts) und das Team des Welcome Center feiern das 15-jährige Bestehen des Welcome Center. Gemeinsam betreuen sie internationale Forschende an der Universität Tübingen. Foto: Universität Tübingen/Alexander Ries

Kontakt:

Kirsten Sonnenschein
Universität Tübingen
Welcome Center
Telefon +49 7071 29-78040
welcomecenter[at]uni-tuebingen.de